



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

CEPB

#### **Economía afirma que bancos tienen \$us 362 MM en saldos para disposición del público**

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, afirmó este martes que el Gobierno provisiona dólares al sistema financiero y que, a noviembre de 2023, la banca tenía un saldo de 362 millones para la venta al público. La Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB), a través de un comunicado, expresó que en 2023 la economía boliviana se ha visto afectada por la crisis financiera mundial y la difícil situación de países de la región, pero también por factores internos como la disminución de ingresos en el sector de hidrocarburos y el decrecimiento de las Reservas Internacionales Netas (RIN). Esta situación perjudicó especialmente al comercio exterior, la industria manufacturera y el sector financiero.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/economia/2024/01/02/economia-afirma-que-bancos-tienen-us-362-mm-en-saldos-para-disposicion-del-publico/>

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Industriales esperan que el 2024 sea el año de la concertación**

Después de un conflictivo 2023, el sector industrial espera que el 2024 sea el año de la concertación entre los diferentes sectores económicos y sociales. En la gestión pasada los conflictos y las tensiones en el interior del

Gobierno marcaron la agenda.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/industriales-esperan-que-el-2024-sea-el-ano-de-la-concertacion\\_352181](https://eldeber.com.bo/economia/industriales-esperan-que-el-2024-sea-el-ano-de-la-concertacion_352181)

---

## **Cámara de Industria de Cochabamba pide al Gobierno solucionar este año la escasez de dólares**

El presidente de la Cámara de Industrias de Cochabamba, Amilcar Rocha, pidió al Gobierno que este año supere la escasez de dólares porque está perjudicando a las importaciones y exportaciones legales; situación que fomenta más la actividad del contrabando.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240102/camara-industria-cochabamba-pide-al-gobierno-solucionar-este-ano>

---

## **Despachantes de Aduana prevén menor importación de productos argentinos**

Las agencias despachantes de Aduana prevén una caída en las importaciones de productos argentinos a partir de la devaluación del peso argentino. Por decreto, la moneda argentina se devaluó un 50%, tras la llegada de Javier Milei a la presidencia el 10 de diciembre de 2023. Las importaciones de productos argentinos alcanzan los \$us 400 millones al año.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/despachantes-de-aduana-preven-menor-importacion-de-productos-argentinos\\_352156](https://eldeber.com.bo/dinero/despachantes-de-aduana-preven-menor-importacion-de-productos-argentinos_352156)

---

## **Agropecuarios de Cochabamba piden revisar ley de inversiones e implementar política de mercados abiertos**

La Cámara Agropecuaria de Cochabamba (CAC) pidió a la Asamblea Legislativa que se revise la ley de inversiones, con miras a generar una política de mercados abiertos y erradicar los "cánceres" de los avasallamientos, bloqueos y el contrabando.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240102/agropecuarios-cochabamba-piden-revisar-ley-inversiones-e-implementar>

---

## **Cochabamba quiere ser el gran articulador de la economía**

Cochabamba pretende convertirse en el eje integrador entre oriente y occidente toda vez que por su territorio circula el comercio de más de 10 millones de dólares día de la industria, comercio, metal mecánica, salud,

transporte, construcción, agropecuaria, logística.

**Fuente Original:**<https://elmundo.com.bo/cochabamba-quiere-ser-el-gran-articulador-de-la-economia/>

---

## **La política económica Argentina abre oportunidades para Bolivia**

El vicepresidente de la Cámara Agropecuaria de Cochabamba, Rolando Morales, señaló que se presenta una inmejorable oportunidad para la producción nacional, especialmente en el ámbito alimentario, debido a los recientes cambios en la política económica de Argentina. La modificación en la dinámica comercial entre ambos países abre nuevas perspectivas para la exportación de productos bolivianos, apuntó.

**Fuente Original:**<https://elmundo.com.bo/la-politica-economica-argentina-abre-oportunidades-para-bolivia/>

---

## ECONOMÍA

### **Gobierno emite tres decretos para reglamentar la ley del PGE 2024**

El Gobierno emitió este miércoles los Decretos Supremos 5094, 5095 y 5096 que reglamentan la Ley 1546 del Presupuesto General del Estado 2024. El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, explicó que el DS 5094 reglamenta la ley del PGE, el DS 5095 reglamenta el artículo 18 de la misma norma, que establece incentivos tributarios para la importación de bienes de capital destinados a los sectores agropecuario, industrial y minería para fomentar la política de sustitución de importaciones hasta el 31 de diciembre de 2024.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240103/gobierno-emite-tres-decretos-reglamentar-ley-del-pge-2024>

---

### **Economía boliviana se mantiene estable pese a "sabotaje interno", según ministro Montenegro**

El ministro de Economía y Finanzas, Marcelo Montenegro, informó este martes que el país registró -en el segundo trimestre de 2023- un crecimiento de 2,2%. La cifra ubica al país entre las naciones con mejor crecimiento a lo largo de la gestión pasada. La autoridad destacó la baja inflación, que llegó a 1,5% una de las más bajas del continente. Sostuvo que este crecimiento ocurre pese al "sabotaje interno" y al contexto global dificultoso.

**Fuente Original:**[e-estable-pese-a-sabotaje-interno-segun-ministro-montenegro\\_352155](https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230727/economia-boliviana-se-mantiene-estable-pese-a-sabotaje-interno-segun-ministro-montenegro_352155)

---

### **Ministro Montenegro asegura una economía saludable; pero la realidad**

## **muestra lo contrario**

En un balance de la economía nacional, el ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, mostró un panorama alentador de la economía nacional, sin embargo, economistas señalan que la realidad es otra, muy alejada de la declaración de la autoridad del sector económico, pues los dólares faltan, va en aumento la informalidad y el crecimiento cada año se reduce.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/03/ministro-montenegro-asegura-una-economia-saludable-pero-la-realidad-muestra-lo-contrario/>

---

## **El Gobierno dice que el requerimiento de dólares se va normalizando**

En su informe económico sobre la gestión 2023, el ministro de Economía, Marcelo Montenegro, informó que el abastecimiento de dólares se está normalizando en el país. Incluso sostuvo que hay mucho más divisas que en los primeros meses de la gestión pasada.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/el-gobierno-dice-que-el-requerimiento-de-dolares-se-va-normalizando\\_352185](https://eldeber.com.bo/economia/el-gobierno-dice-que-el-requerimiento-de-dolares-se-va-normalizando_352185)

---

## **Remesas aliviaron escasez de dólares en sistema financiero**

El envío de remesas de trabajadores bolivianos en el exterior ayudó a fortalecer el sistema financiero nacional, permitió generar divisas, y aliviar la escasez que se observó en el 2023. El ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui, informó que a noviembre de la presente gestión, la cifra alcanzada fue de 1.287 millones de dólares, superior a lo registrado en el 2022, en el mismo período.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/03/remesas-aliviaron-escasez-de-dolares-en-sistema-financiero/>

---

## **Convenio entre Banco Unión e ICBC de China está en fase final para operaciones en yuanes**

Las negociaciones para establecer un convenio entre el estatal Banco Unión y el Banco Industrial y Comercial de China (ICBC por su sigla en inglés) para realizar operaciones en yuanes (moneda china) se encuentran en la fase final.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/01/02/convenio-entre-banco-union-e-icbc-de-china-esta-en-fase-final-para-operaciones-en-yuanes/>

---

**Envío de remesas a Bolivia en 11 meses de 2023 fue de \$us 1.287 millones, la**

## mayor cifra en 10 años

Las remesas enviadas hacia Bolivia entre enero a noviembre de 2023 fueron de \$us 1.287 millones, que representa la cifra más alta que se registró en los últimos 10 años. "A noviembre de 2023 hemos logrado superar la cifra del 2022, registrada para el periodo de enero a noviembre de 2022. La cifra para la gestión 2023 de remesas de trabajadores bolivianos en el exterior llega a 1.287 millones de dólares. Esto representa un nivel histórico desde la gestión 2013", informó el ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240102/envio-remesas-bolivia-11-meses-2023-fue-us-1287-millones-mayor-cifra-10>

---

## Aceleran gestiones del Banco de China ante lenta normalización del dólar

Las gestiones para el establecimiento del Banco de China en Bolivia, para que trabaje conjuntamente con el estatal Unión, llegaron a la fase final. De esta manera aceleran el intercambio de yuanes ante la lenta normalización de los dólares en el mercado nacional.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/03/aceleran-gestiones-del-banco-de-china-ante-lenta-normalizacion-del-dolar/>

---

## Migrantes de Santa Cruz aportan casi el 50% de todas las remesas que llegan a Bolivia

El dinero que envían los migrantes bolivianos al país llegó a \$us 1.287 millones hasta noviembre del pasado año. El 44,4 % de ese monto corresponde a compatriotas de Santa Cruz que migraron por razones de trabajo allende las fronteras, así registró el reporte del Banco Central de Bolivia (BCB) este martes 2 de enero.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/migrantes-de-santa-cruz-aportan-casi-el-50-de-todas-las-remesas-que-llegan-a-bolivia\\_352205](https://eldeber.com.bo/pais/migrantes-de-santa-cruz-aportan-casi-el-50-de-todas-las-remesas-que-llegan-a-bolivia_352205)

---

## Colegio de Economistas de Santa Cruz anticipa un año de "ajuste de cinturones"

El Colegio de Economistas de Santa Cruz prevé que 2024 sea un año de "ajuste de cinturones" y por ello plantea que el Gobierno trabaje más de cerca con el sector empresarial para brindar una mayor estabilidad económica al país.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/colegio-de-economistas-de-santa-cruz-anticipa-un-ano-de-ajuste-de-cinturones\\_352164](https://eldeber.com.bo/dinero/colegio-de-economistas-de-santa-cruz-anticipa-un-ano-de-ajuste-de-cinturones_352164)

## **Venta de Soat no llegó ni al 50% del parque automotor**

La empresa de seguros y reaseguros personales Univida comercializó a la fecha 856.000 rosetas del Seguro Obligatorio de Accidentes de Tránsito (Soat) 2024 y habilitó al menos 26 puntos de venta en las ciudades de La Paz y El Alto, ya que se efectúan rigurosos controles. Como se recordará el número de vehículos bordea los 2,5 millones a nivel nacional.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/03/venta-de-soat-no-llego-ni-al-50-del-parque-automotor/>

---

## **Ministerio de Minería tiene proyectado trabajar en explotación de oro**

El Ministro de Minería y Metalurgia, Marcelino Quispe López, informó que el Gobierno tiene proyectado trabajar en la explotación de tres yacimientos mineros de oro que ya fueron identificadas en los trabajos que lleva adelante esa cartera de Estado.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20240103\\_ministerio-de-mineria-tiene-proyectado-trabajar-en-explotacion-de-oro.html](https://elpotosi.net/nacional/20240103_ministerio-de-mineria-tiene-proyectado-trabajar-en-explotacion-de-oro.html)

---

## **Bolivia es potencia en tierras raras, con más de 17 variedades; trabajarán en su industrialización**

El ministro de Minería y Metalurgia, Marcelino Quispe, informó este martes que Bolivia tiene más de 17 variedades de tierras raras, un potencial para la explotación y posterior industrialización.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/01/02/bolivia-es-potencia-en-tierras-raras-con-mas-de-17-variedades-trabajaran-en-su-industrializacion/>

---

## **Ruiz: Demanda de Colomi tiene de fondo el tema limítrofe y no la actualización cartográfica**

El viceministro de Autonomías, Álvaro Ruiz, aseguró este miércoles que el tema de fondo del municipio de Colomi, Cochabamba, es el conflicto limítrofe que tiene con poblaciones colindantes y no así con el de una actualización cartográfica para la realización del Censo de Población y Vivienda fijada para marzo de este año.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/01/03/ruiz-demanda-de-colomi-tiene-de-fondo-el-tema-limitrofe-y-no-la-actualizacion-cartografica/>

---

## **Obras Públicas ejecutó el 96% de su presupuesto 2023**

El Ministerio de Obras Públicas ejecutó el 96% de su presupuesto 2023 en al menos 20 proyectos de infraestructura, como construcción y mejoramiento de aeropuertos, telecomunicaciones, el Tren Metropolitano, entre otros, en diferentes puntos del país.

**Fuente Original:**<https://elmundo.com.bo/obras-publicas-ejecuto-el-96-de-su-presupuesto-2023/>

---

### **El salario perdió un 10% su capacidad adquisitiva en el 2023**

El líder máximo de la Central Obrera Departamental de Santa Cruz, Sóximo Paniagua, ha expresado su preocupación por los crecientes índices inflacionarios en la región. Atribuye este fenómeno a los múltiples bloqueos que han afectado a diversos sectores, elevando así el costo de productos básicos y generando una pérdida real del poder adquisitivo, estimada en más del 10%.

**Fuente Original:**<https://elmundo.com.bo/el-salario-perdio-un-10-su-capacidad-adquisitiva-en-el-2023/>

---

## POLÍTICA

### **El Gobierno lanza reglamento del PGE 2024 y decreta uso del 6% de las utilidades de la banca para financiar fondos para gremiales y vivienda social**

El ministro de Economía y Finanzas, Marcelo Montenegro informó este miércoles, que el Gobierno lanzó tres decretos supremos, el primero fue para reglamentar el Presupuesto General del Estado (PGE) 2024, el segundo libera del pago del IVA a las importación maquinaria y el tercero instruye a los Bancos Múltiples y Pymes destinar el 6% de sus utilidades para la función social, que instruye aportar para la conformación de fondos de garantías para el sector gremial, el crédito de vivienda social y diferentes actividades.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/el-gobierno-lanza-reglamento-del-pge-2024-y-decreta-uso-del-6-de-las-utilidades-de-la-banca-para-fin\\_352295](https://eldeber.com.bo/pais/el-gobierno-lanza-reglamento-del-pge-2024-y-decreta-uso-del-6-de-las-utilidades-de-la-banca-para-fin_352295)

---

### **Suman dos magistrados que renunciaron a sus cargos y medios hablan de la posibilidad de un tercero**

Ya son dos magistrados del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) que renunciaron a sus cargos y algunos medios reportan la posibilidad de un tercero. Todas las dimisiones surgieron en medio de fuertes críticas a la prórroga de mandato anunciada el 12 de diciembre.

**Fuente**      **Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2024/01/03/suman-dos-magistrados-que-renunciaron-a-sus-cargos-y-medios-hablan-de-la-posibilidad-de-un-tercero/>

---

## **Abre año judicial; Veltzé ve nulos actos de magistrados**

Cada año los magistrados inauguran el año judicial con un acto público en Sucre, en presencia de autoridades como el Presidente del Estado, sin embargo, este 2024 ha sido la excepción. Las altas autoridades judiciales no han realizado este acto, en un contexto donde son el blanco de un aluvión de críticas por parte de políticos y juristas que han rechazado su decisión de prorrogarse en el cargo, entre ellos el expresidente Eduardo Rodríguez Veltzé, quien dijo que desde ayer los actos de los magistrados son nulos.

**Fuente**      **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/abre-ano-judicial-veltze-ve-nulos-actos-magistrados/20240103000048932667.html>

---

## **TCP notifica a Andrónico Rodríguez sobre decisión que suspende su competencia durante el receso legislativo**

La tarde de este martes, el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) notificó al presidente del Senado, Andrónico Rodríguez, sobre su decisión de suspender su competencia durante el receso legislativo.

**Fuente**      **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/tcp-notifica-presidente-senado-decision-que-suspende-competencia-receso-legislativo/20240102214750932612.html>

---

## **Viceministro advierte que sería un delito llamar a la “desobediencia civil” contra los magistrados**

Luego de surgir llamados a la desobediencia civil contra los magistrados prorrogados en el cargo, el viceministro de Defensa del Consumidor, parte del Ministerio de Justicia, Jorge Silva, advirtió este miércoles que eso sería un delito pasible de abrir una causa.

**Fuente**      **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240103/viceministro-advierde-que-seria-delito-llamar-desobediencia-civil-contr>

---

## **Aguilera se vuelca contra Creemos, culpa al entorno de Camacho por errores y acepta ser gobernador**

La interna en la Gobernación de Santa Cruz y la alianza Creemos se ha complicado mucho luego de que el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) ordenara que el vicegobernador de Santa Cruz, Mario Aguilera, reemplace de "inmediato" a Luis Fernando Camacho como gobernador.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/aguilera/20240103101325932681.html>

---

## **Mesa defiende a Camacho y Morales dice que el Estado de Derecho 'está en grave peligro'**

Los expresidentes Carlos Mesa y Evo Morales se pronunciaron por las últimas decisiones del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) que tienen que ver con el fallo sobre la Gobernación de Santa Cruz y la prórroga de mandato.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2024/01/03/mesa-defiende-a-camacho-y-morales-dice-que-el-estado-de-derecho-esta-en-grave-peligro/>

---

## **Asambleístas cruceños viajan a Sucre para presentar recurso contra suplencia de Camacho**

La mañana de este miércoles, el presidente de la Asamblea Legislativa Departamental de Santa Cruz, Zvonko Matkovic, se trasladó a Sucre junto a otros asambleístas cruceños para entregar un memorial de complementación y enmienda contra el fallo del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) que ordena al vicegobernador Mario Aguilera asumir como gobernador mientras Luis Fernando Camacho siga detenido en Chonchocoro.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240103/asambleistas-crucenos-viajan-sucre-presentar-recurso-contrasuplencia>

---

## **Vocal del TSE adelanta que en agosto la población conocerá a los aspirantes a la presidencia**

El vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE) Tahuichi Tahuichi adelantó que la población comenzará a conocer a los candidatos presidenciales, que las organizaciones políticas habiliten para las elecciones primarias, en agosto. Los ganadores de esa etapa pasarán a competir por la silla presidencial el 2025.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240103/vocal-del-tse-adelanta-que-agosto-poblacion-conocera-aspirantes-presidencia>

---

## **Evistas advierten con defender candidatura de Evo en las calles**

Tras el fallo del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP), la facción radical del Movimiento Al Socialismo (MAS) anunció que defenderá la candidatura presidencial de Evo Morales en las calles; mientras tanto, la oposición sugirió ponerle velas, porque nunca más podrá pugnar la presidencia de Bolivia en las urnas.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evistas-advienten-defender-candidatura-evo-calles/20240103000047932668.html>

---

## **Para analista Bascopé, Evo Morales "ya no puede ser más candidato a la presidencia"**

El tema de Evo Morales y la determinación del Tribunal Constitucional (TCP) sigue dando de qué hablar en el país. Para el analista político Williams Bascopé, el expresidente "ya no puede ser candidato" a la presidencia del país.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/bascope-senala-que-evo/20240102214431932623.html>

---

## **Romero insiste que Evo está habilitado para comicios y afirma que no puede prohibirse la "reelección discontinúa"**

En conferencia de prensa, el exministro de Gobierno y actual miembro del equipo jurídico del ala evista del Movimiento al Socialismo (MAS), Carlos Romero, insistió que Evo Morales está "completamente habilitado" para ser candidato a la presidencia en las elecciones del 2025 y afirmó que en la jurisprudencia nacional e internacional no existe la figura ni prohibición de la "reelección discontinúa".

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/aguilera-pide-cumplir-fallo-tcp-gobernacion-ve-golpe-democracia/20240102192230932603.html>

---

## ¿Exportar el litio por Chile?

En septiembre pasado, se publicó que un funcionario de gobierno habría señalado que Bolivia planteó a Chile: la apertura de un paso por el hito 60 de la frontera, para establecer la "ruta del litio", porque esta vía se conecta directamente con Iquique, y "es una demanda de los pobladores de la región".

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/03/exportar-el-litio-por-chile/>

---

## Tres grandes desafíos y oportunidades para el año 2024

Si alguien me preguntara, cuáles son los tres grandes desafíos que debe encarar Bolivia en la gestión 2024, en los ámbitos económico y social, para mejorar la calidad de vida de la población, respondería categóricamente y sin vacilar: 1) Cuidar la estabilidad de precios; 2) Crecer mucho más; 3) Generar empleos formales, debiéndose interconectar estas necesidades virtuosamente, como paso a explicar.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/tres-grandes-desafios-y-oportunidades-para-el-ano-2024\\_352236](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/tres-grandes-desafios-y-oportunidades-para-el-ano-2024_352236)

---

## El mundo ingresa a un año complejo y desafiante

Todas las señales de los últimos meses parecen coincidir en que hemos empezado uno de los años más decisivos de la época reciente, un año que puede producir cambios significativos para una gran parte de la humanidad. La pandemia de 2020 ha concluido pero sus efectos marcaron un antes y un después en la historia contemporánea y, junto a sus secuelas, aparecen en el futuro cercano, otros temas de efecto global como el cambio climático, las guerras, la crisis económica o las transformaciones políticas.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/el-mundo-ingresa-a-un-ano-complejo-y-desafiante\\_352235](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/el-mundo-ingresa-a-un-ano-complejo-y-desafiante_352235)

---

## Cochabamba, con un nuevo repunte de casos de Covid y más pedidos de pruebas

Tras las fiestas de fin de año, la Secretaría de Salud de la Alcaldía de Cochabamba reportó ayer un incremento

---

del 3 por ciento de los casos positivos de Covid-19. Asimismo, subió la demanda de pruebas en el punto habilitado en la curva norte del estadio Félix Capriles. Las autoridades instan a la población a completar sus esquemas de vacunación.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20240103/cochabamba-nuevo-repunte-casos-covid-mas-pedidos-pruebas>

---

## Casos de Covid-19 en Bolivia se incrementan en 128%

El número de casos de Covid-19 se disparó en la última semana de 2023 y llegó a 1.933 infectados, lo que presentó 128% más respecto a la penúltima semana de diciembre, cuando se reportaron 847, informó la ministra de Salud y Deportes, María Renée Castro.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/casos-covid-19-bolivia-incrementan-128/20240102185433932602.html>

---

## Se duplican los contagios de COVID, con epicentro en Santa Cruz; detectan la variante JN.1

La ministra de Salud y Deportes, María Renée Castro, informó este martes que los contagios de COVID-19 subieron en 128% y, además, se detectó la circulación de la nueva variante JN.1, gracias al monitoreo del Instituto Nacional de Laboratorios de Salud (INLASA).

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/sociedad/2024/01/02/se-duplican-los-contagios-de-covid-con-epicentro-en-santa-cruz-detectan-la-variante-jn-1/>

